

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Viernes 21 de Diciembre de 1883.

Núm. 583

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Mártes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcedia. Sábado 7 mañana Barcelona.

LA ESTATUA DE ESPARTERO.

En el Pabellon central de la Exposicion de Minería han sido expuestos—con falta de fondo adecuado para las figuras, y sobra de frio para los concurrentes—los proyectos escultóricos que optan al premio ofrecido por el Senado á la mejor estatua ecuestre del general Espartero.

El concurso acordado por dicho Cuerpo colegislador en sesion del 4 de Junio de este año, está sujeto á programa, dos de cuyas bases conviene reproducir para apreciar con conocimiento de causa las cualidades de las obras expuestas.

Las bases señaladas son estas:

3.ª Más que como soldado de valor heroico, que batió al enemigo en innumerables acciones, deberá representarse al insigne principe como pacificador de España, título que condensa todas sus altas dotes, los actos todos de su gloriosa vida, y explica el fervoroso reconocimiento de la patria.

4.ª En los netos del pedestal estarán representados en acto ó bajo-relieve, segun convenga al artista, como hechos más culminantes del ilustre caudillo, la memorable accion de Luchana, librada en la noche del 24 de Diciembre de 1836, que libertó del asedio de los carlistas á Bilbao, y la conmemoracion del convenio de Vergara.»

Los proyectos presentados son doce; tres de ellos carecen de las condiciones propias del certámen y es fuerza excluirlos desde luego. Fijémosnos en los nueve restantes.

Antes de dar ligera reseña de los mismos, conviene, siquiera sea por un momento, recordar cuáles son las leyes artísticas que rigen en trabajos de esta naturaleza.

La estatua que es siempre y en todas circunstancias obra de suma dificultad, y tanto más difícil cuanto más sencilla (por lo cual la historia de la estatuaría decia, opone mayores obstáculos cuando la estatua ecuestre ha de constituir monumento público y ha de ser vista de todos lados.

Esta condicion, que ha sido atendida cual es debido por muy pocos de los opositores al concurso, es, no obstante, de primordial interés.

Las proporciones han de ser muy justas, las líneas muy correctas y claras, la actitud muy noble y segura para que pro-

duzca el conjunto el resultado apetecido. Así, tal figura que vista desde un punto determinado hongoea los ojos, apenas cambian éstos de lugar presentan defectuosa y desagradable.

Hé aqui por qué la estatua y no un cuadro en mármol; hé aqui porque rechaza lo teatral, lo pintoresco y lo agitado. Y hé aqui tambien, remontándonos, un poco más, por que la escultura cuando ha querido emanciparse del sereno rigor de los griegos ó de la sencilla majestad de los florentinos, ha caido al punto en la afectacion en el amaneramiento y en el barronismo y churriguerismo.

Peró vengamos al caso. La estatua ecuestre del duque de la Victoria ha de ser bella por cualquier lado que se la mire; ésta es una de las primeras exigencias á que ha de responder; la otra, y no menos importante, es la de expresar claramente la idea.

En este punto hay dos caminos que seguir, tratándose de la efígie plástica de un guerrero; ó presentarlo en actitud arrogante y bélica, como el Felipe VI de la plaza de Oriente (labrado por Taca, segun dibujo de Velazquez), y como el Archiduque Carlos, de la plaza de los Héroes en Viena; ó presentarlo en ademan reposado y majestuoso como el Marco Aurelio de Roma, el Filiberto de Saboya de Turin, el Federico el Grande de Berlin, ó el Bartolommeo Colleoni de Venecia, obra admirable del Verocchío y modelo de las de este linaje.

A este último estilo, debe, sin duda alguna, pertenecer el monumento al principe de Vergara, dado que el programa explícitamente ordena que se le represente como «pacificador de España,» y no cuadro, por tanto, otra actitud en el hombre ni en su montura, que aquella que despierte ideas de paz.

Expuesto lo que antecede, veamos ahora que impresion es la que, vistos una sola vez y con poco espacio, producen en el ánimo los nueve proyectos dignos de mencion.

Señalaremos cada uno por el lema que lo acompaña.

La paz es la mayor de las victorias.—El pedestal es pesado y de gusto dudoso, la ejecucion de caballo y caballero, flojea en conjunto.

España á sus preclaros hijos.—La figura de Espartero está bien modelada; la cabeza tiene vida y expresion, mas el ca-

ballo es de exiguas proporciones y el conjunto poco monumental.

Al pacificador de España.—Ofrece el inconveniente, que ha sido notado desde luego, de que el pedestal, más que otra cosa, semeja cenotafio. No carecen de cualidades el jinete y su cabalgadura, pero no hay la armonia y pureza necesaria en sus contornos.

X Paz.—El general refrena bruscamente al caballo, que doblado sobre los corbejos, recuerda desde luego al del general Prim en el famoso retrato de Regnault. Aquí ocurre lo ántes manifestado, y es que lo que en pintura produce buen efecto, no lo produce igual en escultura. En el brio con que están trazadas las figuras adivinase viva inteligencia y destreza mano; pero no es en tal actitud y con tales líneas como imagina nos al gran pacificador.

Patria.—Observaciones semejantes que al anterior cabe aplicar á este boceto. Expresiva y animada es la figura de Espartero; pero la violenta silueta del fogoso caballo que tuerce el cuello, obligado por la brida, descompone la armonia del total, que por el carácter del monumento así como por el pensamiento que simboliza, ha de ser, como dicho queda, sereno, reposado y sobrio.

Paz y Libertad.—Maestro en esculpir es, á todas luces, el que ha plasmado este grupo; mas como ha sentado tan mal al jinete, que parece irse sobre el cuello de su montura, y cómo no ha dado á ésta más grandeza y monumentalidad? La rama de oliva que oprime en la siniestra mano, resulta demasiado mitológica para una estatua á la moderna.

La Espada de Luchana.—Como gentileza de cuerpo, como gallardía de postura, ninguna otra puede competir con esta estatua. El duque de la Victoria resulta idealizado, lo cual no sería defecto sino pecase el conjunto por sobra como otros por falta. Así, la actitud del corcel recuerda la de un caballo amaestrado á «la alta escuela,» y el apoyar la espada en el pié derecho presenta una curva poco seria para una obra de esta especie. Aquí una vez más queda demostrado que no basta talento y destreza en este orden de trabajos artísticos; que es menester consorcio estrecho entre la idea y su representacion.

Convenio, Victoria, Paz, 1830.—Tambien acaso peca por exceso, en lo que á

las proporciones del pedestal atañe; pero no puede negarse que hay en la linea general del monumento una majestad que suspende y que inclina el ánimo á favor del artista. Un tanto de rudeza acusa el dibujo del caballo, pero está bien plantado, como bien puesto en la silla el jinete. Salva la desproporcion entré zócalo y estatua y los ligeros defectos señalados, el proyecto es de los que más satisfacen.

Al Heroe.—Al primer golpe de vista y sin algun exámen, no produce el efecto que otros, por su quietud y simplicidad. Mas cuando con algun detenimiento se analiza, presto se nota lo natural y sólido del asiento en el jinete y lo adecuado de su actitud (la espada en la izquierda en señal de haber cesado el combate, la diestra extendida como apaciguando cuanto hay en torno). En cuanto al caballo, firme sobre sus cuatro remos, significa tambien el sosiego tras de largos dias de lucha, y su diseño y encaje es, sin ninguna duda, superior á todos los expuestos. No hay sino mirarlo de frente, que es uno de los puntos de vista más ingratos, y mirar luego los demás para notar la diferencia. Si alguna estatua puede llamarse clásica en el sentido amplio de esta palabra, tan importante en lo gramática escultórica es la que lleva por lema Al Heroe.

De los relieves que los diversos pedestales muestran, sobresalen tambien los dos últimos y un frente del Patria.

El concurso á que se refieren estas líneas, es, á la verdad, de los que satisfacen; en mayor ó menor grado los nueve proyectos son dignos de estimacion y revelan otros tantos artistas capaces de producir obras de empeño y de brio.

Dáse por seguro, sotto voce, que la mayoría de los escultores que han acudido al concurso procede de Barcelona. Para los que sabemos cuán alto raya, dias ha, la escultura catalana, capaz hoy dia de competir en muchos puntos con la italiana, la alemana y la francesa, no les sorprende tal alarde.

Conviene insistir, para terminar, en que el certámen abierto en honor á la memoria del vencedor de Luchana y pacificador de Vergara, es tan halagüeño para el arte español, como lisonjero para los artistas que en él descuellan, premiados ó no. En tan noble y valerosa lid, si para uno sea galardón, para todos deben ser los aplausos y la honra.

L. A.

La Epoca.

FOLLETIN.

(26)

D. MANUEL RUIZ ZORRILLA

ANTE LA ASOCIACION REPUBLICANA MILITAR.

de enterarme de algunas cosas que yo ignoraba.

Cuando fui preso en Barcelona para ser conducido á Tarragona, desde cuyo punto me trasladé á Madrid, dejé toda la documentación en poder del representante militar de Barcelona, pues ni á mí me fué posible volver por ella ni hubiera sido prudente que estuviera en mi poder, dada la vigilancia de que fui objeto en Tarragona hasta mi salida. El señor Lopez sabia perfectamente que los documentos quedaban en poder del representante militar, á quien debía pagar el gasto que yo hice en los dias que estuve alojado en su casa.

Lo primero que hice al ver el Sr. Lopez fué preguntarle si traía la documentación, y me contestó que no; pues aunque se la habia pedido varias veces al representante, éste se negó á entregarla mientras no se le abonase el gasto de los 22 dias que en su casa habíamos estado mi señora y yo. Ya he dicho que mi estancia en Barcelona fué debida á las órdenes de los señores presidente y Lopez, y que éste, antes de mi llegada, advirtió en la casa que él abonaría el gasto que hiciera. ¿Por qué el Sr. Lopez no pagó los 25 ó 30 duros que importaba el gasto á fin de recoger la documentación de la A. R. M. y llevarla á Ginebra? Sin duda porque pensaba abonarlo todo con los 20 ó 30 millones

que pretendia sacar de los Bancos de Barcelona, y como estos picaros millones se obstinaron en no ir á sus manos, debió creer que lo mejor era echarlo todo al demonio y dejar la documentación donde estaba, importándole bien poco de las consecuencias que su conducta podía acarrear. Ante estos hechos presumo, compañeros, que me preguntareis: ¿Sabe esto el Sr. Zorrilla? Y si lo sabe ¿qué disposiciones ha tomado respecto del Sr. Lopez su representante? Pues yo os contesto: todo lo sabe el Sr. Zorrilla porque yo se lo conté, é inmediatamente me hizo escribir al representante de Barcelona pidiéndole los documentos, si bien él se guardó la carta con el objeto de enviar una persona á recogerlos, disponiendo que tan luego como llegase á Ginebra se encargase de ellos y de los trabajos de la A. R. M. el Sr. Lopez su representante. Debo advertir que la carta fué escrita el 13 de Setiembre y que el 9 de Octubre aún no se sabia el paradero de los documentos. ¡Oh! para estas cosas le sobra el talento al Sr. Zorrilla. Sabe derribar, pero no sabe construir, como lo prueba el hecho de haber confiado al Sr. Lopez los trabajos de la A. R. M., á pesar de los desastrosos resultados que su gestion produjo. Y vengo ahora á un hecho de bastante importancia por tratarse de una persona de la confianza del Sr. Zorrilla, y en cuya casa en Barcelona habia celebrado el Sr. Lopez sus reuniones con los afiliados. Me refiero á la visita que parte del Sr. Lopez me hizo en Paris D. José Pomes Morlius, quien enterado de mi salida para Ginebra, se dispuso á acompañarme.

Con efecto, en uno de los primeros dias de Setiembre salí para Ginebra acompañado de los Sres. Sanchez y Morlius. Durante el viaje el Sr. Sanchez, enterado de cuanto habia

ocurrido y oyendo mis quejas, se manifestó dispuesto á interesarse en mi favor y llegó á decir que si el señor Zorrilla no me atendía y desoía sus consejos, pondría en comocion al mundo entero, por medio del telégrafo, con los sucesos que en Ginebra habian de ocurrir. Pero este señor, que tan decidido estaba en favor mio, tan luego como vió al Sr. Zorrilla y fué nombrado su escribiente, cambió de parecer y se convirtió en uno de mis perseguidores.

Y si esto hacia por un simple empleo de escribiente, qué no hubiera hecho si se le hubiera confiado un cargo importante como el que yo he tenido durante cuatro años? Estos son los buenos para el Sr. Zorrilla. Y téngase presente que si yo no me hubiera acordado de él para el cargo de delegado en Badajoz, ni los periódicos hubieran mencionado su persona, ni estaria donde está.

De todos modos, Sr. Sanchez, yo que tanto he trabajado por la idea durante cuatro años, tengo todas mis cuentas limpias y usaté en 24 horas qué fué intendente en Badajoz, las tiene muy sucias, segun cuentan los emigrados, quienes para mayor ignominia, dicen que echa V. la culpa á los sargentos; y sobre todo á mi no me han embargado la maleta como se la embargaron á V. los emigrados en el vapor, durante el trayecto de Portugal á Francia para sacar de ella, seis ú ocho mil duros, ni yo he cambiado tampoco en Paris billetes y onzas españolas por valor de otro tanto.

Llegados á Ginebra, tan luego como me quedé solo con el Sr. Zorrilla, me preguntó por qué habia ido acompañado del Sr. Morlius. Le contesté que habia ido de parte del Sr. Lopez á visitarme en Paris, y que al enterarse de mi viaje á Ginebra, manifestó deseo de acompañarme, y me acompañó. En

seguida el Sr. Zorrilla sacó del bolsillo una carta que habia recibido de Madrid, en la que le manifestaban que el Sr. Morlius habia recibido del Gobierno la cantidad de 4.000 pesetas, con orden de buscar al Sr. Zorrilla y espiarle. Para desorientar al Sr. Morlius, me dijo el Sr. Zorrilla que aparentara haber salido disgustado y desesperanzado de la entrevista que con él acababa de tener respecto de la marcha que la revolucion seguía. En cuanto á los demás asuntos, me dijo que de todo estaba enterado, que olvidase lo ocurrido con el señor Lopez y me presentase en Rennes como emigrado para cobrar la peseta que el Gobierno francés les entrega, encargándome que le escribiese todos los dias mis impresiones acerca de la marcha de los trabajos de la A. R. M., y que pasado algun tiempo y cuando ya se fuese olvidando todo, me llamaria para emprenderlos de nuevo. Me habló tambien de la conducta del señor Vega de que ya me he ocupado, y de la del teniente coronel emigrado Sr. Magallon, representante militar de Zaragoza, á quien escribí diciéndole que no fuese á Ginebra hasta que lo hiciera junto con delegado de la Rioja; y me indicó que así lo creia conveniente para evitar contradicciones, puesto que la conducta del señor Magallon habia dejado mucho que desear y que habia sido un cobarde.

Otro tanto dijo del teniente coronel emigrado señor Foncuberta, tratándole de cobarde, porque se habia retirado sin batirse; de bruto por la proclama que habia dado, y de nosé qué otras cosas por los fondos que esté señor y el capitán tambien emigrado, señor Franco, del regimiento de Vizcaya, se habian llevado.

Y concluyó advirtiéndome, que si me escribían el representante de Valencia, núme-

EL PRINCIPE FEDERICO GUILLERMO DE ALEMANIA, EN BARCELONA.

Honrando al régio viajero, se honró ayer Barcelona á sí misma, confirmando una vez mas lo que dijo ya el inmortal Cervantes de su nunca desmentida galantería y de como sabe distinguir y festejar á los extranjeros que la visitan.

El recibimiento que hizo ayer al príncipe heredero de la corona de Alemania fué mas que respetuoso simpático; tanto mas expresivo y espontáneo, cuanto que, ni preparados apenas se hallaban los barceloneses para hacer pública demostración de sus sentimientos para con el ilustre viajero, toda vez que horas antes ignoraban aun de una manera fija si visitaría nuestra ciudad.

Hasta ayer mañana, en que por la alcaldía se publicó la alocución anunciando para dentro de breves horas el arribo de S. A. I. reinó la incertidumbre acerca del particular; y sin embargo, fuerza es repetirlo, fué el recibimiento, lo que debía ser, lo que no podía menos de ser, tratándose de un pueblo que, como el nuestro, tiene perfecta conciencia de sus deberes y sabe ponerse siempre á la altura de las circunstancias.

Aun cuando sea faltando al orden cronológico de los sucesos, por así decirlo, no queremos continuar nuestra rápida reseña sin dejar consignado que la impresión que le produjo el recibimiento que se le hizo, superó á cuanto podía presumir. No lo decimos nosotros, lo dijo S. A. I. y lo repitió á todas nuestras primeras autoridades en general y á cada una de ellas en particular, con encargo especial y reiterado de que así se lo manifestara á sus representados. Igual encargo hizo asimismo al dignísimo cónsul de Alemania, señor Lindaur, así respecto de sus compatriotas, como de los barceloneses.

EN LA ESTACION.

A la una de la tarde entraba en la estación del ferro-carril, el tren expreso que condujo al príncipe y á los personajes de su comitiva, cuyos nombres y categorías omitimos aquí, en obsequio á la brevedad, toda vez que reciente y detalladamente los hemos dado á conocer á nuestros lectores.

Esperaban en los andenes á S. A. I. todas las primeras autoridades, el Ayuntamiento en corporación, la Diputación, comisiones del Claustro Universitario; de la Audiencia, etc., etc., los jefes de los buques «Prinz Adalbert» «Sophie» y «Loreley», el cuerpo consular y una numerosísima representación de la colonia alemana en Barcelona. Había también en el anden un piquete ó guardia de honor de artillería con bandera y la música tocaba el himno alemán.

Al saltar del coche el príncipe se adelantó á recibirle y saludarle en nombre del gobierno el capitán general del distrito militar señor Riquelme. Este y el cónsul de Alemania presentaron desde luego al alcalde constitucional señor Rius y Taullet, al presidente de la Diputación señor Mascaró y al gobernador de la provincia Sr. Gil Maestre. Saludaron estos á su vez y dieron la bienvenida á S. A. I. espresando el primero el orgullo y satisfacción que sentía Barcelona al dar albergue en su seno al régio huésped.

La colonia alemana, en tanto, repetía á intervalos y con un entusiasmo indescriptible los calurosos vivas con que, desde el momento de abrirse la portezuela del coche del tren en que iba el que está destinado á ceñir la corona imperial de su país, empezaron á saludarle con las mas vivas demostraciones del cariño que le profesan. El príncipe á su vez correspondía no menos afectuoso á sus compatriotas, estrechando á varios de ellos la mano, reconociendo á algunos, que ostentaban cruces, por compañeros de armas, por «camaradas» (textual) y sorprendiendo á no pocos por la pasmosa memoria de que daba pruebas, citando hasta nombres y recordando fechas. Detúvose también al pasar por delante de un obrero alemán, peniéndole; como pudiera hacerlo con un amigo íntimo, la mano sobre el hombro y cambiando con él algunas frases cariñosas.

EN LA CARRERA.

A la salida de la estación tomaron el príncipe, los que le acompañaban y los que habían pasado á recibirle, los coches y emprendió la comitiva la marcha por el orden siguiente: La guardia civil montada, batidores de caballería del ejército; la carretela en que iban S. A. I., el conde de Solms embajador de Alemania y el general alemán Beumenthol; piquete de honor de caballería; otra carretela ocu-

pada por el general Loé, el cónsul de Alemania, el alcalde constitucional y el gobernador civil; siguiendo luego un crecidísimo número de lujosos carruajes con los demás generales y ayudantes del príncipe y la numerosísima comitiva oficial de corporaciones, autoridades de todos los ramos y la colonia alemana. Iban también en los coches algunas señoras.

La estensa carrera, especialmente la Rambla estaba cuajada de espectadores saludando y descubriéndose con el mayor respeto al paso del príncipe, quien devolvía con no menores señales de satisfacción los saludos á estilo militar. Vestía el príncipe uniforme de coronel de coraceros ostentando la banda militar española de San Fernando; el conde de Solms llevaba las insignias de la gran cruz de Carlos III y el general Bumenthal las de la de Isabel la Católica.

En distintos puntos de la carrera, cuyos balcones en su generalidad aparecieron colgados y poblados en gran parte de señoras, se repitieron los vivas, especialmente en la calle de las Cortes y desde unos balcones adornados con grupos de banderas alemanas y españolas.

El orden mas perfecto, sin asomos siquiera el mas leve contratiempo, reinó en todas partes, llegando así el cortejo al palacio de la capitania general.

EL DESFILE.

A los pocos minutos apareció el príncipe en la tribuna del palacio, que mira al paseo de Colon; desde donde presencié el desfile. Los tres compartimientos de dicha tribuna estaban ocupados, el del centro por S. A. I. y el obispo de la Diócesis, señor Catalan, con quien estuvo constantemente conversando el príncipe sin descuidar por esto de saludar militarmente las banderas de cada cuerpo del ejército y fijándose especialmente en la marcha peculiar, desembarazada y marcial al propio tiempo de nuestros batallones de cazadores: fen el compartimiento de la derecha estaban el gobernador civil, el alcalde, embajador alemán y varios generales: en el de la izquierda el presidente de la Diputación provincial, señor Mascaró, que pasó un rato al del centro, el rector de la Universidad, y militares alemanes y españoles.

El gentío en el espacioso paseo de Colon era inmenso: lo mismo que la aglomeración de carruajes ocupados por muchas distinguidas familias.

Así que terminó el desfile, y antes de abandonar la tribuna para retirarse al interior de la habitaciones, dirigió el príncipe un saludo al público y este correspondió á aquel con un nutrido viva y un general aplauso.

EL ALMUERZO.

Eran cerca de las dos de la tarde cuando concluyó el desfile. El señor cónsul de Alemania hizo al príncipe varias presentaciones y dió luego principio el almuerzo que el general Riquelme tenía preparado para su ilustre huésped.

El orden con que se sentaron á la mesa el príncipe y las demás personas á quienes invitó, fue el siguiente: A la derecha de S. A. el señor obispo, general Loé, señor Ruis y Taullet, general Peltain, cónsul de Alemania. Izquierda de S. A. gobernador civil, un general prusiano, presidente de la Diputación provincial, general Cuenca, rector de la Universidad, Derecha del general señor Riquelme: señor conde de Solms; presidente de la Audiencia, otro general prusiano, jefe de la Escuadra Alemana, general de Artillería Lallave. Izquierda: general Blumenthal, general 2.º cabo, otro general prusiano, comandante de Marina española, general Lopez Vega Las cabezas de la mesa las ocuparon los señores ayudantes de guardia y el jefe de Estado Mayor.

Menú.—Ostras, Tortillas á la francesa, Filetes con trufas, Lubinas con langostinos, Jamon á la española, Asado, Capones de Bayones, Dulce, Tortada crema vainilla. Vinos: Chateau Iquem, Burdeos, Champagne.

El príncipe estuvo conversando, durante el almuerzo, entre otros, con el señor Mascaró (en alemán), encargándole se hiciese intérprete de los sentimientos de profunda gratitud que experimentaba por la simpática acogida y cariñoso recibimiento que Barcelona le había dispensado; dignísimo remate, que recordará siempre en su corazón, de su excursión por España.

Brindó al final S. A. I. por S. M. el Rey D. Alfonso XII, por el capitán general del distrito y por la capital de Cataluña; contestando á este brindis el general Riquelme, que lo hizo, en francés, por el Empe-

rador de Alemania, por el príncipe heredero y por su familia.

VISITAS.

Eran las cuatro poco menos, cuando se dirigió S. A., acompañado de las autoridades y personas de su séquito, á visitar el palacio de la Diputación, las Casas Consistoriales y la Catedral, cuyo trayecto recorrió á pié.

En la Diputación se fijó mucho en el cuadro de Fortuny, cuya batalla de Wad-Ras comparó, por la situación, á otra librada hace muchos años por el ejército prusiano.

El señor Mascaró le entregó el único ejemplar de la medalla conmemorativa de Fortuny, que se acuñó á la muerte de este pintor.

En las Casas Consistoriales que recorrió rápidamente, fijándose empero en el salon de Ciento y en el despacho del alcalde, que elogió sin reserva, repitió al señor Rius y Taullet lo que había dicho antes al señor Mascaró, añadiendo el sentimiento que real y efectivamente sentía por no poder prolongar su permanencia en Barcelona, impidiéndoselo en absoluto y contra su voluntad el itinerario, por horas, que de antemano tenía fijado y anunciado, hasta el extremo de haber anunciado la de su llegada á Roma, para donde (via de Génova) iba á embarcarse á las cinco de ayer tarde mismo, y su regreso á Berlin para el 24 del actual á fin de celebrar en familia, y como de costumbre todos los años, la fiesta de Navidad.

Cortos momentos se detuvo también en la Catedral, donde fue recibido por el cabildo elogiando la grandiosidad del templo en general y varios detalles.

Visitó despues el consulado de Alemania, haciéndole los honores el señor Luidan, dirigiéndose desde allí al embarcadero de la Paz para pasar á bordo.

EMBARQUE Y PARTIDA.

La noticia de que el príncipe imperial se embarcaria despues de haber visitado la catedral, circuló con mucha rapidez y en un momento llenóse de gente todo el trayecto que debía recorrer. Unos cuantos municipales, algunos montados, así como varios agentes de orden público en muy corto número, mantenían expedita la carrera hasta la escalera principal del muelle, en la que estaban atracadas varias faluas de la escuadra imperial. La Diputación provincial con sus maceros, algunos oficiales de marina y de Estado Mayor, la colonia alemana, distinguiéndose entre ella varias señoras, estaban al pié del embarcadero. Las dos filas que formaban los curiosos que pertenecían á todas las clases sociales, dominando el pueblo, eran cada vez mas compactas, á pesar de lo cual no hubo la menor confusión. En una de las faluas estaba sentado, vestido de paisano uno de los generales alemanes de la comitiva del príncipe.

Se dijo que á las cinco se embarcaria y á esta hora y minutos las cornetas de Atarazanas, que tocaban la marcha real, anunciaron su presencia. S. A. I. bajó del carruaje y de pié en la escalera del muelle se despidió de todas las autoridades que le habían acompañado. Los alemanes lanzaron vivas agitando los sombreros y las señoras los pañuelos, y el público se descubrió guardando una respetuosa actitud. Al llegar el príncipe, muchos de los espectadores bajaron las escaleras del muelle para presenciar el acto de embarque: Los que estaban abajo hicieron observar que si empujaban corrían el riesgo de tomar un baño á pesar de la estación, bastando la observación para que cesaran los empujones.

La despedida fué larga y afectuosa. Al bajar las escaleras el príncipe, volvieron á resonar los vivas de los alemanes, S. A. I. tomó asiento en la falúa, que en el acto izó en la proa el pabellon imperial, de fondo amarillo con toques dorados. Algunos personajes de la comitiva entregaron á los de la falúa varios objetos comprados en Barcelona, mientras el alcalde Sr. Rius y Taullet y el presidente de la Diputación provincial señor Mascaró daban el último saludo al príncipe en nombre de Barcelona. S. A. volvió á despedirse de ellos con la sonrisa en los labios. El oficial que mandaba la falúa, de pié delante del timon, se inclinó para recibir órdenes de S. A., y una vez recibidas mandó la maniobra y se alejó la embarcación en medio de las hurras.

Los buques de guerra estaban empujados. A ambos lados de las faluas alemanas, dejándolas ancho espacio para no entorpecer las maniobras, había numerosas lanchas llenas de curiosos, que se

descubrieron al pasar el príncipe. Algunas de estas lanchas, así como un vaporcito, estaban ocupados por alemanes que repitieron sus vivas, al mismo tiempo que se encendían luces de bengala desde embarcaciones ancladas á uno y otro lado del puerto. Mientras tanto los buques de la escuadra alemana hicieron las salvas de ordenanza, á las que contestaron los cañones de Monjuich.

Una hora despues de estar á bordo S. A. I. se hizo á la mar con rumbo á Génova la escuadrilla alemana, cuyos buques tenían encendidas sus cañeras desde la mañana. Salíó también escoltándola el cañonero «Pilar.»

COMIDA OFICIAL.

Por razon de su precipitada marcha, no pudo el príncipe aceptar el banquete que en el salon de Ciento, espléndidamente decorado, le tenía preparado el ayuntamiento; pero delegó al embajador, conde de Solms, para que le representara en él. La lmesa estaba magníficamente dispuesta, sirviendo la comida el Restaurant-Justin.

Ocupaba una de las presidencias el conde de Solms, teniendo á la derecha al general Riquelme y á la izquierda al presidente de la Audiencia; la otra el señor Alcalde, con el presidente de la Diputación y el Gobernador de la provincia; siguiendo luego varios diputados, el dean de la Catedral representando el obispo, oficiales generales, concejales, etc., etc.

Brindó el señor Alcalde por S. M. el Rey, por el emperador de Alemania, por la felicidad de aquella nacion y de la nuestra.

El embajador de Alemania, repitió por encargo especial del príncipe, lo que este había dicho antes acerca de su precipitada marcha y del excelente recuerdo que se lleva de Barcelona. Brindó también por el Rey de España, por el emperador alemán y por Barcelona.

(Crónica de Cataluña.)

CORREO DE AYER

Madrid 18.

La *Gaceta* no publica ninguna disposición de interés general.

Ayer tarde puso el general Lopez Dominguez á la firma de S. M. el rey los decretos reorganizando los tribunales militares; nombrando jefe de una brigada de Valencia al general Paulin; intendente de Valencia al señor Pera, y promoviendo á intendente al señor Lasarte.

También dió cuenta á S. M. del proyecto de nueva organización del Montepío militar y de otro referente á la division territorial militar, organizando los cuerpos del ejército en divisiones y brigadas. Además, le participó que en los nuevos presupuestos se aumentan proporcionalmente los haberes de todas las clases, desde coronel inclusive hasta la tropa.

Hoy á la una de la tarde se reunirá el Consejo de ministros.

Mañana publicará la «Gaceta» los nombramientos de senadores vitalicios.

El señor Rute visitará hoy al señor Sagasta para manifestarle que se separa de la mayoría.

Anoche comieron jntos el duque de la Torre, el general Lopez Dominguez y el señor Moret. El primero se mostró muy conciliador.

Las Cortes suspenderán sus sesiones el día veintitres y las reanudarán el dos de enero.

«El Liberal» publica un telégrama suscrita por varios comerciantes de Irún asegurando ser cierto el atropello cometido por el baron Desmichels, embajador de Francia, contra algunos empleados de aquella aduana.

El Consejo de ministros ha durado cinco cuartos de hora, dedicados en el examen de la situación política y la necesidad de una pronta solución de las cuestiones planteadas. Los ministros guardan gran reserva.

El inspector jefe del fero-carril del Norte ha recibido orden de instruir expediente en averiguación de lo ocurrido con el embajador de Francia.

Se halla ya en poder de S. M. el rey el alegato del arbitraje relativo de los límites de Colombia y Venezuela.

El ministro de Gracia y Justicia se halla atacado de anginas.

«El Progreso» declara que no es posible continuar hablando de conciliación.

Los ministros han resuelto resistir y desarrollar por completo su programa. Presentarán en esta legislatura el proyecto de la ley estableciendo el sufragio universal para dar la batalla. En esta cuestión, estan seguros de que les derro-

tará la mayoría, y entonces plantearán á la corona la resolución del conflicto. Estos acuerdos han sido tomados por unanimidad.

No resulta cierto que el embajador de Francia renunciara la gran cruz de Carlos III.

El Consejo de ministros ha acordado suspender la subasta de la *Gaceta*; trasladar á Maceo á Mahon; rescindir la contrata de los vapores-correos del golfo de Méjico; y trasladar á Ciudad-Real el gobernador de Murcia, nombrando al señor Clavijo para llenar esta vacante.

Congreso.—Se está votando la comisión de actas, siendo seguro que no saldrán todos los candidatos acordados en la reunión de la mayoría. Despues se verificará el sorteo de secciones.

LOCAL.

El cuerpo de orden público cogió ayer á un sujeto indocumentado, que dice ocuparse en la compra de ganado mayor. El secretario del Gobierno, hoy encargado del despacho, tiene conocimiento del hecho y es probable que dé al citado sujeto el pasaporte en el primer vapor que salga.

Acaba de revocarse una fachada en la calle de San Roque y todavía continúan las obras por la de San Sebastian, cuando la chiquillería la ha tomado por tablero de sus pintarrageaduras, dejándola como nueva.

Ha recibido el grado de licenciado en la facultad de Medicina y Cirugía de la Universidad de Barcelona, don Miguel Castañer y Viñeta natural de esta capital.

El tristemente célebre cabecilla cubano Sr. Maceo, va á ser trasladado á Mahon.

Hace algunos días acusamos la presencia de dos *caballeros* cuyas personas recomendamos á la Policía, y hoy nos cabe la satisfacción de anunciar á nuestros lectores el buen servicio que ha prestado dicho cuerpo, embarcando en el vapor de anteayer á los dos personajes sospechosos.

Igualmente embarcó la Policía en el citado buque dos catalanes que habían venido á esta isla para hacer su agosto, logrando estafar 40 pavos á un pobre payés.

Por el Juzgado de Inca se sacan á pública subasta una casa y corral sita en Llubí calle de la Cruz, número 44 tasada en 1166 pesetas; y una pieza de tierra cultivo con higueras del término de la villa de María, de 76 áreas 962 diezmos, tasada en 2333 pesetas.

El Juzgado de Ibiza cita y llama á José Planells y Costa Plana y á los que se creen con derecho á la hacienda denominada *Sa Mata*.

El ayudante del Batallón de depósito de Infantería de Marina de Cartajena al soldado Mateo Mir Mates, natural de estas islas.

Y el fiscal de causas de esta provincia marítima al patron y tripulantes de un laúd apresado en Son Servera por la barquilla *Pez*.

En la tercera decena de octubre el Juzgado de la Catedral de esta ciudad, registró 29 nacimientos y 28 defunciones.

Hoy se han satisfecho por la caja de la Delegación las nóminas de las clases que tienen su consignación en aquella dependencia.

Pasado mañana en la plaza de Toros correrán en competencia Antonio Lainez y el mallorquín conocido por *Rata*. Se atraviesa la cantidad de 500 pesetas al que en menos tiempo dé 200 vueltas á la pista de 134 metros de longitud. También hay hechas algunas apuestas entre particulares.

Se halla vacante la plaza de práctico mayor del puerto de Mahon.

El día 41 espiró el plazo para presentar solicitudes en demanda de las dos notarías vacantes en este colegio, una de la capital y la de Espolias, que deben proveerse por oposición. Los solicitantes son diez, y los ejercicios se celebrarán probablemente á fines de Febrero.

El vapor correo de Valencia que debía salir ayer de este puerto suspendió su viaje á causa del estado del mar.

Funciones para esta noche:
En el Principal, *Lucia*.
En el Circo, *El Trovador*.

Mañana publicaremos en nuestro número los programas generales de oposiciones á escuelas de primera enseñanza aprobados por R. O. de 30 de Noviembre último.

Esta mañana ha llegado el vapor mercante *Palma*, procedente de Barcelona, con pasaje y carga.

Durante toda la noche pasada ha llovido. El cielo continúa cubierto y con tendencias á la lluvia.

D. Miguel Verdura, sobre quien se disparó hace algunas semanas, en Llummayor, un escopetazo, pasó el día de ayer en esta ciudad, completamente restablecido de las heridas.

Felicitemos la curación á nuestro querido amigo.

Mañana en el Teatro Principal se pondrá en escena la ópera *La Favorita*, en la que hará su debut el primer tenor señor Maurelli, recientemente contratado por la Empresa de dicho teatro.

La librería de la *Biblioteca Popular*, situada en el Borne, ha sido adquirida en propiedad por D. José María de Cantos. Celebraremos que el señor Cantos nos ponga la comunicación rápida con el mundo de la ciencia y de las letras.

Anteayer solamente tomó entrada en este puerto el lord inglés «Anita», procedente de Gibraltar.

Se despacharon la balandra «San José», para Niza, con carga variada; el pailebot «Catorce de Febrero», para Puerto-Colom, con pipas vacías, y el vapor «Lulio» para Barcelona con la balija, 129 pasajeros y efectos del país.

Se ha publicado en la *Gaceta de Madrid* del 13, una real orden disponiendo se alce la prohibición hasta hoy vigente de introducir las patatas de procedencia holandesa, y que al propio tiempo se entendía reiterada la prescripción de la expresada real orden de tres de enero de 1882, no derogada, en cuanto á que los reconocimientos de las patatas procedentes de puntos no prohibidos se verifiquen, en las aduanas habilitadas, por individuos de la junta de agricultura, industria y comercio ó de sus delegados, que designará el gobernador civil de la provincia correspondiente.

Tampoco llegará hoy el correo de Alicante.

Esta mañana ha llegado el Exmo. señor Capitan general de estas islas á quien se ha recibido con todos los honores de ordenanza.

Una rectificación de El Isleño:
«Resulta que el muchacho que se cayó en la fábrica de Harinas del señor Pieras no ha muerto como algunos colegas dijeron y nosotros reprodujimos ayer, pues, no sufrió más que una contusión en la cabeza y otra en la rodilla, de las que puede decirse está curado gozando de salud. Nos alegramos.»

Conviene á los jóvenes concurrentes al próximo reemplazo del ejército que tengan presente que el primer domingo de enero próximo, día 6, en los respectivos Ayuntamientos tendrá lugar, despues de verificado el llamamiento y declaración de soldados de los mozos del reemplazo del ejército de 1884, la revisión de las excepciones concedidas en el de 1881 y

la de los dos años sucesivos, contra las cuales se entable reclamación.

De la revista *La Electricidad*, tomamos la siguiente noticia.

«La electricidad ensancha cada vez más el campo de sus aplicaciones. La «Owasco River Railroad» ensaya actualmente un nuevo sistema de barreras para los pasos á nivel. Estas barreras, establecidas sobre la vía, se mantienen cerradas por cerraduras eléctricas; á la llegada de un tren las ruedas de la locomotora pasan sobre un contacto colocado cerca del rail y cierran el circuito, lo que produce la apertura de la barrera, que no vuelve á cerrarse hasta haber pasado el último vagón.»

Además, una campanilla eléctrica advierte al público cuando la vía está ocupada.»

Por fin los pescadores de Fuenterrabia han resuelto, segun dice un periódico bilbaíno, perseguir á la ballena que tantas veces se ha presentado en aquellas aguas, si vuelve á aparecer.

Hay con este motivo mucha animación con la preparación de arpones, boyas, cuerdas, etc., para atacar á la antigua usanza al animal si, abonanzando el tiempo, vuelve ha presentarse en aquella bahía.

Dice nuestro colega *La Opinión*:

«Abierta la escuela de párvulos de la parte baja de esta ciudad, en el edificio del Consulado antiguo al de la Lonja, el profesor á cuyo cargo está se ha encontrado casi solo, seguramente á consecuencia de no ser sabida de las familias á quienes importa aquella noticia. Un colega aboga y nosotros hacemos coro con él para que se publique por medio de pregon y así despues de Pascuas podrá abrirse con un respetable contingente de alumnos.»

VA RIEDADES.

Los siniestros marítimos ocurridos durante el pasado mes de octubre, comprendiendo los buques de todas las naciones inscritos en la sociedad de seguros «Veritas», son los siguientes:

Buques de vela perdidos: 14 alemanes, 9 americanos, 38 ingleses, 3 austriacos, 3 daneses, 1 español, 9 franceses, 4 holandeses, 7 italianos, 7 noruegos, 2 portugueses, 2 rusos, 6 suecos; total, 105.

Entre estos están comprendidos cinco buques que se suponen perdidos sin datos ciertos.

Buques de vapor perdidos: 4 alemanes, 14 ingleses, 1 noruego; total 16.

Entre estos hay cuatro que solo se suponen perdidos.

* *

Un empedernido adorador de Baco, que habia contraído una enfermedad de hidropesía, estaba sufriendo con la mayor resignación la operación de extraerle el agua del vientre:

—¿Cuántos cuartillos han salido, doctor?

—Unos veinte.

—¿Y cuánto me costará la operación?

—Ocho mil reales.

—Pues sale á veinte duros el cuartillo, y jamás he pagado vino de ese precio.

* *

Conmutaciones ó remisiones parciales de pena;

Un presidente, distraído y escéptico, dió esta sentencia:

....y condeno al acusado á la pena de seis años de trabajos forzados perpétuamente.

* *

Una muchacha, limpiando la jaula de un canario, tuvo un descuido y lo dejó escapar.

Enterada su ama del caso, empezó á reñirla; pero ella, perfectamente tranquila, decia:

—No se apure V., señora; hace poco he visto que el gato le tenia en la boca, de modo que no tardará en traerle.

* *

Un banquero obsequiaba con una espléndida comida á varios amigos:

—Anteayer, en la comida del marqués—decia uno de ellos—salió á los postres un epigrama delicioso.

Al oír esto el anfitrión llamó á su coeínero y le dijo:

—En adelante, siempre que tenga con-

vidados, servirá usted epigramas á los postres.

* *

Presentóse cierta noche á la puerta de un teatro de provincia, poco ántes de comenzar el espectáculo, un campesino aragonés, el cual, al paso que entregaba su billete de entrada con una mano, arrastraba con la otra á un zagalon de diez y siete á diez y ocho años que pretendia hacer pasar por una accesión de su persona.

—Alto ahí, dijo el que recogía los billetes. ¿Dónde está la entrada de ese mozo?

—Este mocete y yo, contestó el patan no somos más que uno, porque este mocete es mi hijo.

—Pues el billete de padre ó hijo se paga doble, con que apronte V. otros dos reales.

—¿He de pagar yo dos reales por este zopenco?

—¿Y por qué no?

—¿Por qué? ¡Si V. le conociera como yo! Ande V., que no se ha de llevar nada de la comedia.

FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.
En la calle de Pelsires, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin envase.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 21 Diciembre.
LUCIA DI LAMERMOOR.
Entrada general 1'25 pesetas.—Idem al paraíso 0'75.

A las 7 y media.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 21 Diciembre de 1883.
IL TROVATORE.

Precios en los días no festivos.
Palcos sin entradas 4'50 pesetas.—Butacas con entrada 0'99.—Sillas con entrada 0'75.—Butacas sin idem 0'49.—Sillas sin idem 0'25.—Entrada general 0'50 céntimos.

Precios en los días festivos.
Palcos sin entradas 6'00 pesetas.—Butacas con idem 1'50.—Butacas sin idem 1'00.—Sillas sin idem 0'75.—Delanteras sin idem 0'40.

Entrada general 0'50 pesetas.
A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 5 t.

(Recibido á las 12'3 m.)

Hay nuevas dificultades para la conciliación.

La mayoría está descompuesta.

Ha sido inaugurada la cárcel modelo.

El príncipe Federico de Alemania ha salido de Roma.

4 p^o interior: 57'80.

Madrid 20 á las 7'15 n.

La comisión del mensaje se compone de cuatro izquerdistas, dos sagastinos y un conservador.

El señor Posada Herrera ha hecho declaraciones conciliadoras que han sido infructuosas.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 20.

4 p^o interior, contado, 00'00.

Id. id. fin corriente, 57'60.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p^o amortizable, 71'10.

Empréstito de Cuba, 89'50.

Banco de España, 264.

Paris 4 p^o interior contado, 56'50

Palma 4 por ciento, 57'65.

Barcelona 4 por ciento, 57'73.

Coloniales 42'50.

Nortes, 106'25.

Alicantes, 92'50.

Orenses, 25'50.

Directos, 23'00.

Londres, 56'56.

Francias, 72'50.

Almendros.

Los hay de superiores, de 3 años, en terreno seco y punto llamado Son Mesquida, término de Lluchmayor. Los que deseen proveerse de dichos arboles podrán dirigirse a Miguel Verdura, calle del Borne, número 26, Lluchmayor.

Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado El Puig de Buniferrí, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos arboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

Para alquilar.

Lo es el primer piso de la Casa Ziguán, calle de Serifiá, número 21, que reúne las comodidades para una familia. Informarán calle de los Angeles, número 21.

PARA ALQUILAR

un primer y tercer pisos en la calle del Sol, número 41 y un tercer y cuarto en la de Apuntadores, número 8. Informará su propietario D. Juan Nicolau, calle de Apuntadores, número 8 principal.

Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término Son Sili, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

A quien convenga.

Tanto se vende a plazos como a dinero contado, un Plano Vertical enteramente nuevo. Para ello pueden dirigirse a la calle de Felaires, 86, 2.º, el cual informará.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40.º.

Para precio y demás informes dirigirse a las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada Can Farró, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el predio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse a regadío u otros frutales y mayormente a la plantación de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martín Rubí y Amengual, vecino del pueblo de Marratxí, comisionado para su venta.

PIANO

Tanto se vende como se alquila un Piano Vertical en muy buen estado en la calle de Sintas, número 12. 38

FINCA EN VENTA.

El que desee adquirir una finca situada entre Sta. Maria y Con-ell, lindante en la carretera, consistente en dos cuarteradas de terreno plantado de almendros, viña y otros frutales, en casa rústica y urbana, puede avistarse con su dueño de 8 a 9 de la mañana, y de 2 a 4 de la tarde.—Calle de Danús núm. 3 piso 3.º izquierda.

Un jóven de 15 años,

robusto, sabe leer y escribir desea encontrar una farmacia ó boticario para servir, á practicado ya dicho servicio. Darán razón calle de la Pólvora, número 21, piso principal, junto al cuartel de Artillería.

BIBLIOTECA

DE

El Cosmos Editorial

21—MONTERA—MADRID.

Esta biblioteca publica dos novelas mensuales escogidas entre las que ven la luz en el extranjero, y alternadas con las de los mejores autores españoles.

Consta cada tomo de 400 á 500 páginas y se vende al precio de 2 pesetas 50 céntimos. Se admiten suscripciones á esta Biblioteca, y se sirven las obras á domicilio á los señores suscritores, ó se les remiten á provincias regalándoles además una obra cada trimestre.

Los pedidos de las obras se dirigirán al Administrador de El Cosmos Editorial, Monterá, 21, Madrid, acompañando el importe en libranzas ó letras de fácil cobro.

EL BALEAR.

NO MAS QUIEN LO SEA SORDOS ES PORQUE QUIERE

MEDICAMENTO INFALIBLE PARA LA CURACION DE LA SORDERA POR INVETERADA QUE SEA, DIFI CULTAD DE PERCEPCION Y DEMAS ENFERMEDADES DEL OIDO, DEL DR. CHARLES TOMPSON, DE NEW-YORK, 57, BROAD STREET. APROBADO Y RECOMENDADO POR LAS ACADEMIAS DE MEDICINA DE NEW-YORK, BOSTON Y FILADELFA. Su eficacia está reconocida por las numerosas certificaciones que obran en poder del Dr. Tompson, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Dr. Carter, del Hospital de New-York, ha administrado el Contra-sordera a 300 ENFERMOS y ha obtenido 300 CURACIONES. La Academia de Medicina declaró que este medicamento es el único eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda en su informe de 23 de Abril de 1875. Su forma de pastillas y sabor agradable lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.—Véase la nota final.

VIAS URINARIAS MAL DE PIEDRA Curacion sin operar

Retencion de Orina, Arenas, Cálculos, Catarros de la Vejiga, Estrechez, Obstrucciones, Irritaciones, Inflamaciones é Infartos de la Próstata, Enfermedades especiales en todos sus grados, y todas las afecciones de las Vías Urinarias, por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el Régimen especial Norte-Americano del Dr. Charles Tompson, infalible en todos los casos. Recomendado por las Academias de Medicina de New York en 9 de Diciembre de 1874, de Londres en 21 de Enero de 1875 y de París en 14 de Febrero de 1875. Las principales eminencias medicales de ambos mundos lo usan en los casos de esperados con éxito seguro, Garantizando Retencion, Estrechez, Irritacion, et cetera, que á la 1.ª toma se orinará sin dolor y á la 6.ª curada. En las Arenas, que se expelerán sin dolor á la 2.ª toma y curadas á la 9.ª. En la Piedra, se orinará sin necesidad de sonda á la 3.ª toma y su disolucion, expidiéndose en arenas será antes de la 12.ª Fácil medicacion. Tres tomas diarias. Frasco 24 reales.—Prospectos en español.—Véase la nota final.

NOTA Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas de que han sido víctimas estos medicamentos, se encuentran únicamente para su venta en casa del Representante en España F. Mateos, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y los remitirá certificados al que en carta le envíe su valor en sellos ó giro.

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA.

Biblioteca Económica.—Administracion: Calle de los Angeles, núm. 14.—Barcelona.

Esta biblioteca, fundada para resucitar autores que nunca debieran haber caído en olvido, en sus tres años de existencia, ha merecido las bendiciones de todos los Prelados y los plácemes de todos los amantes del saber. Tiene divididas sus obras en dos secciones: una castellana y otra latina.

En la Seccion castellana ha publicado: obras de Fr. Tomás de Jesús, 3 tom.; de Malon de Chaidé, 2 tom.; del P. Ribade neyra, 1 tom.; del P. Nieremberg, 3 tom.; del P. Alvarado, 6 tom.; del P. Gumilla, 2 tom.; de F. de Quevedo, 1 tom.; del P. Larrañendi, 1 tom.; del Beato Orozco, 2 tom.; del P. Rojas, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 5 tom.; de San Juan de la Cruz, 4 tom.; del Dr. D. Juan Huarte, 1 tom.; de Calderon de la Barca, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 3 tom.; y de Fr. Juan Interian de Ayala, 3 tom.

En la seccion latina ha editado las obras del P. Maldonado, 10 tom.; del Beato Orozco, 2 tomos; del P. Ludovico Losada, 10 tom.; del P. Francisco Suarez, y 6 tom. de Patrología Hispana. PP. Sæculi IV.

Para el año próximo tiene preparadas: Libro de la Imitacion de Cristo Nuestro Señor, del P. Arias; El Monserrate, de Cristóbal de Virnés; La Retórica Cristiana, del P. Granada; Las Guerras de los Estados bajos, por D. Carlos Coloma; Las Misiones de la Compañía de Jesús en China y Japon, por el P. Guzman; Cartas de San Frano Xavier y La Guerra del Palatinado, por Franco Ibarra.

En la seccion latina, la continuacion de la Metafísica del P. Suarez.

Abre, además, una suscripcion especial para la Sagrada Biblia que contiene: Texto latino de la Vulgata. Texto bíblico castellano del Ilmo. Torres Amat y notas del Ilmo. Scio de San Miguel, armonizando y aclarando los comentarios con los trabajos conocidos ya del insigne P. Fita de la Compañía de Jesús y otros de renombrados autores.

Los precios generales de suscripcion son: Seccion castellana 9 ptas. al año para los tomos en rústica y 12 ptas. para los tomos en media holandesa; Seccion latina, 22'50 pesetas rústica, al año, y 25'50 ptas. media holandesa. A los que se suscriban á ambas secciones se les abonará un 30 por 100.

Las obras sueltas castellanas, véndense á 5 rs. tomo rústica y 6 rs. media holandesa.

Las obras latinas, á 9'50 rs. tomo rústica, y 10'50 media holandesa.

Se suscriba en est. población en la imprenta de D. F. Guasp, quien facilitará prospectos y dará cuantas explicaciones se deseen; como igualmente en la librería de D. H. A. Cusa.

Cambio de domicilio.

La chocolatería de Bartolomé Liadó que vivía en la calle de Rubí, ofrece su establecimiento á todos sus amigos y conocidos y al público en general que lo tiene en la calle de San Miguel, número 15, frente en la que da en la plaza del Aceite ó esquina en la cuesta den Rate.

El martes 18 á la una

de la tarde se estraviaron desde la calle del Sol al Crédito Balear cinco mil reales en billetes. Se darán 500 reales de gratificación á la persona que les devuelva á su dueño que es un jornalero de la fábrica de hielo de la plaza del Temple.

PARA NAVIDAD.

Venta por comision de vinos generosos añejos. Moscatel, vino seco y mistela de moscatel á 6 reales botella, vino de fresa á 10 reales botella y rom á 16 reales botella.

Las ventas al por mayor con su baja de precios segun el pedido.

Agencia de los señores Cortes hermanos, Marina, 60. 4-3

INTERESANTE.

Todo socio que tenga papeleta de la Loteria de Navidad, número 26001 al 26010 que vaya á cambiarla al encargado de la Sociedad Enrique Porteza, calle de la Plateria número 59, porque hay equivocacion de número.

NOTA. La equivocacion que se sita en el anterior anuncio interesante consiste por el número 26003, no pudo adquirirlo por haber sido despachado al ir á recogerlo cuya falta de dicho número fué sustituida con el 2971.

Ocarinas.

En la Biblioteca Musical de la calle de Jovellanos, número 5, se acaba de recibir un gran surtido de Ocarinas fabricadas por el señor Cesare Vicinelli individuo de los célebres concertistas conocido por Los Montañeses de los Apentias.

Las personas que tenían encargadas, podrán pasar á recogerlas cuando gusten. Unico depósito en Palma, Biblioteca Musical, 5, Jovellanos, 5

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS. Línea fija mensual con salidas de Barcelona para

PUERTO-RICO Y HABANA Saldrá para dichos puntos el 20 de Diciembre el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trabajo esmerado y económico. 191

EL SEGURO MALLORQUIN. A tenor de lo que previenen los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la general ordinaria que debe tener efecto en el despacho de la Sociedad el 27 de Enero próximo á las 11 de la mañana. Palma 18 Diciembre de 1883.—El Director, Agustín Frau.

LA ISLLEÑA. EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR. Viaje extraordinario. EL NUEVO Y ACREDITADO VAPOR PALMA

saldrá de este puerto para el de Barcelona el sábado 22 del corriente á las cuatro de la tarde, estando de regreso a esta el martes 25 por la mañana.

Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, 32.

ESCUELA MERCANTIL DE MALLORCA.

Con motivo del traslado á su nuevo domicilio, calle de la Gloria, número 20, quedan desde mañana suspendidas las clases. Su apertura en el nuevo local se anunciará oportunamente.

Palma 15 Diciembre de 1883.—El Director, Alejandro Rosselló.

SUCURSAL DEL BANCO de España.

PALMA DE MALLORCA.

El Consejo de gobierno del Banco se ha servido acordar que se admitan en esta Sucursal los cupones de la Deuda perpetua al 4 p^o exterior, de vencimiento de 1.º Enero de 1884, con la bonificación de 1 p^o.

Asimismo ha acordado el Consejo, que se admitan los cupones de la Deuda perpetua interior y los del 4 p^o amortizable, y título amortizado del mismo vencimiento, al tipo de 1/2 p^o de descuento los primeros y al respecto de 5 p^o anual los segundos.

Palma 10 Diciembre de 1883.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

LA CORDELERA ESPAÑOLA. En Liquidacion.

En cumplimiento del artículo 341 del Código de Comercio esta Sociedad ha pasado á todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Noviembre. Si alguno de aquellos señores no lo hubiere recibido sirvas avisarlo y se le facilitará en seguida.

Por La Cordelera Española en Liquidacion.—El Presidente de la Comision Liquidadora, Antonio Pomar.

ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el céebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.º, 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapí, Sinfonia Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragrah 3.º Moraima Gavitta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatro, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p^o. 19, Union, 19.

MUEBLES DE VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son: Sofas de todos colores y de varias dimensiones. Butacas, id. id. Sillones, id. id. Lavatorios, id. id. Camas que se desarman. Peneas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillones de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Se ha perdido una perra mezcla de galgo y podenca. En esta imprenta darán las demás señas á quien avise tenerla entretenida.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nelasco, 7.